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接種率若達五成 防疫措施可放寬
專家：可減院舍醫院探訪限制 陳肇始：研增通關誘因促打針

「黑醫護」及「黃媒」雙簧唱衰新冠疫

苗，以致香港至今僅30多萬人已接種首劑

新冠疫苗，佔人口約4%。食物及衞生局局

長陳肇始昨日強調，在港緊急使用的兩款新

冠疫苗安全有效，特區政府日後除了加強公

眾宣傳提升市民信心，亦正研究增加誘因提

高接種率，包括對已接種的市民放寬社交措

施、便利出入境。政府專家顧問許樹昌認

為，當接種率達五成，政府有條件放寬院舍

探訪、醫院探病限制，屆時爆疫處所也毋須

再一刀切停業，有利市民回復正常生活。

●香港文匯報記者 邵昕、黃恆諾
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一名66歲男子早前接種復必泰疫苗後三天死亡，許
樹昌昨日接受電台訪問時表示，死者本身患有糖

尿病、高血壓及高血脂，屬於心血管病高危因素，相信
其死因與疫苗沒有太大關係。
他解釋，接種疫苗不會降低自然死亡率，若患者本身有

高危因素，自然死亡風險仍然存在，「全港65歲以上人士
當中，其實每天都有平均14人死於心血管病，有7人死於
急性中風，這是未有疫苗接種計劃前都會發生的。」

強調無死亡個案與疫苗有關
陳肇始在另一電台訪問中表示，自從接種疫苗後有異

常反應的報告出現後，市民對打針「小心咗」。香港至
今已超過30萬人接種第一劑新冠疫苗，其中逾21萬人
選擇接種科興疫苗，約9萬人接種復必泰疫苗。
她強調，政府會確保資訊公開透明，臨床事件評估專

家委員會也將評估這些異常事件的成因，並強調至今無
死亡個案證實與疫苗有因果關係。
同時，特區政府正審視有哪些誘因可提高市民接種率，
並尋求科學及數據上的支持。陳肇始透露，會研究向已接
種疫苗的市民，放寬院舍探訪或探病安排，以加強接種疫
苗誘因，相關的科學委員會亦有探討相關問題。
許樹昌則舉例，在全港新冠疫苗接種率達到50%以上

後，政府可以考慮放寬部分防疫措施，例如在食肆出現
零星確診時，若員工均已接種，則不需要停業14天等，
也有條件對接種者放寬醫院、安老院舍探訪等限制。
至於通關問題，他認為，香港可與新加坡、泰國、新

西蘭等地商討放寬檢疫措施，例如在接種疫苗後6個月
內，彼此往來毋須隔離檢疫等。

安老業指放寬有助長者情緒
過去一年，大批住在安老院舍的長者因為疫情而未能
與家人見面，香港安老服務協會委員李輝歡迎政府研究
向已接種新冠疫苗的市民放寬院舍探訪安排，相信該做
法對長者的情緒會有幫助，「過去一年，全港院舍都暫
停探訪，只能安排長者以Zoom或WhatsApp等網上平
台與家人溝通，始終不能代替面對面的交流。」
但他直言，目前從業員的接種率也不理想，僅三至四

成院舍員工完成接種首劑疫苗，「負面消息傳出後，不
少從業員對打針抱觀望態度。」
李輝希望政府提供誘因後，有助鼓勵員工接種疫苗，同
時希望政府公開更多疫苗數據，加強市民對疫苗的信心，
「員工會接觸社區，佢哋打針比長者打針更加重要，如果
冇人帶病毒入嚟（院舍），長者唔出街感染風險唔高。」

香港文匯報訊（記者 文森）香港昨日新增8宗新冠
肺炎確診個案，為本港過去10天以來首次回落至單位
數字，其中僅一宗源頭不明個案，為前日初步確診的42
歲裝修師傅。衞生防護中心總監林文健昨日表示，雖然
確診個案減少，但現時第四波疫情仍未完全撲熄，政府
下一步會加強緊密接觸者和其他接觸者的追蹤工作。

健身群組再多3人確診
由於衞生防護中心前日已公布相關不明源頭個案，故
昨日未有舉行簡報會。在昨日新增的8宗個案中，有1
宗為菲律賓來港的輸入病例。Ursus Fitness健身群組再
多3人確診，均屬確診者的密切接觸者，令該群組累計
已有141人染疫。
在發病後仍到食肆晚飯的藍田平田邨平仁樓62歲主婦，
其36歲女性家人昨日確診，而她早在3月10日已發病。另
一名疑與該主婦在食肆有接觸而受感染的78歲女街坊亦證
實染疫，她居於平田邨平善樓，3月10日起有病徵。
衞生防護中心總監林文健昨日在網上研討會表示，香
港過去一年經歷了四波疫情，惟現時第四波疫情未完全
撲熄，而下一步會加強緊密接觸者和其他接觸者的追蹤
工作，希望在個案回落時加大力度進行追蹤，有助達至
個案「清零」，加上疫苗接種造成群體免疫，也會以科
技協助包括個案追蹤系統、檢測令電子化等，並會對變
異病毒嚴陣以待。

香港文匯報訊（記者 文森）本港新冠肺炎疫
情反覆，早前爆疫的食肆「名潮食館」群組揭
露，特區政府容許市民寫「紙仔」取代「安心出
行」應用程式掃碼，猶如將「安心出行」廢武
功。在港擁有最少 6 間餐廳的意大利餐飲集團
「Capo Group Ltd」近日宣布，只招待使用
「安心出行」應用程式的客人。集團解釋，過往
曾有顧客亂填「紙仔」，有人自稱「米奇老
鼠」，報稱居住迪士尼樂園，強調「不能再忍受
了」，並形容「安心出行」是唯一可信方式。
「Capo Group Ltd」旗下部分餐廳包括

「Capo Group」 、 「Pinco Pallino」 、
「Già bar Bistro Food & Wine Store」等，位
置集中在中西區，本月13日在其facebook專
頁以發文宣布，因應近日疫情爆發，為讓員工
及顧客安心，決定只招待「安心出行」用戶。

餐廳及時收通知消毒檢測
帖文解釋，早前有確診者可能到訪過旗下位

於上環的「Pinco Pallino」餐廳，幸好有兩名
使用「安心出行」的顧客，收到程式通知，繼
而告知餐廳，餐廳才可立刻停業作消毒清潔，
並安排員工做檢測。
帖文指出，旗下部分餐廳有客人聲稱沒有電

話、沒有數據、電話失靈，要求寫「紙仔」，
但其資料卻明顯造假，如自稱「住在迪士尼的
米奇老鼠」，形容集團對此已經不能再忍受
了，不想相關情況再出現。因此，集團認為使
用「安心出行」可減輕大家的焦慮及不安，員
工可放心招待客人，故如果顧客不按規定掃描
「安心出行」，將拒絕進入食肆。

香港文匯報訊（記者 文森、陳旻）內
地新冠疫苗接種計劃，長者不是首批優先
接種群組，香港卻優先為長者接種科興及
復必泰疫苗，香港「黑醫護」更藉此抹黑
科興的長者接種數據不足。中國工程院院
士鍾南山昨日在網上研討會上表示，內地
已有數十萬名 60歲以上長者接種科興疫
苗，未見有明顯不良反應，內地人員已接
近完成報告交予國家藥監局，同時會與香
港聯絡交流結果。

專家：打第二針後產生持久免疫
鍾南山說，內地真正非常願意接種接苗的

市民仍不算很多，現時接種率約為4%，「因
為他們覺得必要性不大，廣州一外出就戴口
罩，覺得現時沒什麼事、幾好。」但這只能

維持在封閉情況，一旦開放人員交流，內地
也需要加強疫苗接種，跟上國際步伐，初步
想法是在7月時，疫苗接種率達到40%。
江蘇省疾病預防控制中心資深防疫專家周

醫師接受香港文匯報訪問時表示，當地感染
新冠病毒風險較高的重點人群中，已有300
萬人完成接種兩劑科興疫苗。根據前期新冠
病毒滅活疫苗臨床試驗研究，僅接種一劑滅
活疫苗不能產生預期的免疫效果。接種第二
劑滅活疫苗大約兩周後，接種人群可以產生
穩定、持久的免疫效果。
周醫師說，疫苗接種有個最基本的原則，

即首先是安全性，其次才是有效性。她進一
步解釋道，「很多疫苗都是要用小劑量的
給，然後間隔時間後再給，使得人體達到穩
定的保護水平。」

香港文匯報訊（記者 文森）一名居於將
軍澳日出康城領凱第九座的男子前日確診新
冠肺炎後，特區政府即晚圍封該大廈，要求
居民禁足接受檢測。針對特區政府多次封
區，中國工程院院士鍾南山表示，留意到香
港在最近一兩個月採用小區的強制檢測，認
為是抗疫一大進步，也是香港近期疫情回落
的主因。假如香港再出現群組感染，他建議
將檢測範圍擴大。
政府在圍封將軍澳日出康城領凱第九座的行

動於昨日上午11時許完結，共為1,235名居民
進行檢測，其中一人因所採的樣本不適用須重
新採樣。約450戶中約60戶在過程中沒人應
門，政府呼籲沒有應門的居民，看到政府張貼

的告示後，盡快聯絡政府檢查，排除病毒在社
區內可能繼續傳播的風險，又發現有13人仍未
做檢測，政府向他們發出強制檢測令及罰款
5,000元。
鍾南山昨日在網上研討會讚揚，香港最近一

兩個月採用小區的強制檢測是好的做法，是疫
情回落的主因，「核酸篩查就如現時香港，一
個小區，我們很欣賞，因為香港全區（做檢
測）有困難，但一個小區採取積極治療，這是
很難得，所以現時疫情降至個位數。」
他建議應該擴大篩查範圍。「假如出現群

組，我建議將範圍擴大，將檢測擴大，這是
很重要。為什麼呢？因為無意中有數個遺
漏，沒有徵狀的一定會傳染。」

香港文匯報訊（記者 成祖明）新冠疫苗是
現時最有效遏制新冠病毒的方法，新冠疫苗
臨床事件評估專家委員會共同召集人、香港
大學內科學系臨床教授孔繁毅昨日透露，港
大正研究不同方法注射，也研究混合疫苗
（即先後接種不同新冠疫苗）的臨床研究。
中國工程院院士鍾南山重申，獲批的疫苗均
是安全、有效，呼籲市民不要因為個別不良
反應或死亡個案而擔憂。
孔繁毅昨日在網上研討會上透露，香港大

學有進行混合疫苗的研究，即先打一劑BioN-
tech，後打一劑科興疫苗的小型臨床研究，
稍後或會進行注射方式不同的研究。

指混合疫苗值得研究
中國工程院院士鍾南山在該研討會上認

為，混合疫苗值得研究，因不同平台的疫苗

以不同的角度激發抗體，若以兩個角度激發
抗體，作用或會更大，但重申仍待更多的研
究證實。
他期望香港和內地能廣泛合作，共同探討應

付病毒變種，並制定抗體標準，他強調現時世
界獲批的疫苗均是安全、有效，呼籲市民不要
因為個別不良反應或死亡個案而擔憂。
香港預購了阿斯利康疫苗，但近日在歐洲

有人接種該疫苗後出現血栓，甚至中風或死
亡，鍾南山認為情況值得注意，表示黃種人
與外國人身體的凝血機制有少許不同，外國
人的凝血能力較強，出現血栓的機會較多。
鍾南山指出，現在很多解釋覺得該款疫苗

引起血栓比較多，若是單一血栓情況，目前
個案不算少。將來有需要制定接種指引，高
凝狀態、高凝血症患者要慎重使用，情況值
得探討。
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讚封區強檢 倡擴大範圍

籲市民勿因個別個案擔憂

確診回落單位數
第四波仍未撲熄 香港文匯報訊（記者 芙釵）近年派對房間

興起，大批港青租用工廈單位經營派對房，但
新冠肺炎疫情持續，行業停業近四個月，有派
對房間的年輕東主林先生不惜向銀行借貸為派
對場所「吊命」，自己卻面臨破產邊緣。
林先生本來經營三間派對房間，分別位於中

環、銅鑼灣及荔枝角，在聖誕節等高峰時期達三
四十萬元營業額，但停業以後，收入歸零，每月
亦需要負擔逾十萬元租金，「割愛」轉讓港島區
兩個派對單位無人接手，因此向業主賠償近四十
萬元解除租約離場，並售出所有器材。

年輕東主指未能復業面臨破產
他說，即使曾經復業一個多月，但生意額顯

然大不如前。政府先後提供十萬元補助金，也
無法應付開支，最終解僱所有員工。他續說，
目前只經營一間派對場所，為繼續繳付租金，
早前已經向銀行申請數以十萬元計的借貸，現
時每月需要還款六千元，只好擔任結他導師，
每月一萬元收入維持生計同時還貸，坦言若未
能復業，將面臨破產危機。
林先生表示，業界約有500間派對房間，在

疫情期間有近六成已經轉手，其餘有近三成結
業，業界總損失逾千萬元，但其間一直無法與
負責部門溝通，商討復業安排。他強調，業界
願意配合政府所有復業條件。

難忍亂填「紙仔」
食肆僅招待安心

九成派對房疫下難續命

●「Capo Group Ltd」宣布，只招待使用
「安心出行」應用程式的顧客。

●一眾派對房間東主要求立即復業。
香港文匯報記者 攝
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